

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Los partidos, consultas a su militancia: tiempo, recursos y temores \*Sustituyen la discusión y debate partidario por las encuestas

\*La paridad de género obliga a redistribuir las candidaturas y renegociar

Víctor M. Sámano Labastida

TODO indica que ningún partido acudirá a la consulta en urnas para seleccionar a sus candidatos para el 2018, sino que –en todo caso- suplirá ese ejercicio democrático por la realización de encuestas. Aunque primero buscarán los llamados “candidatos de unidad” o candidatos únicos, ahora también conocidos como “candidatos por consenso”. Así lo estableció el partido Morena en su consejo nacional del domingo y así lo hará el PRI en su asamblea de agosto; es de prever que lo mismo ocurrirá con PAN, PRD y demás partidos.

Sólo el PAN ha realizado, en los dos más recientes procesos para la Presidencia una consulta interna, con urnas en todo el país. En el 2006, Felipe Calderón le ganó la candidatura a Santiago Creel –favorito de Vicente Fox- y a Alberto Cárdenas. En el 2012, Josefina Vázquez Mota, rebasó a Ernesto Cordero, favorito de Calderón-, y a Santiago Creel. En los dos casos quedó en evidencia que los presidentes panistas habían perdido el partido. Para el 2018, se mantiene en suspenso el método.

Tanto el PAN, como el PRD, tienen que esperar el resultado de su convocatoria al frente amplio. En particular sucede con los solaztequistas en donde a pesar de que la mayoría de la dirigencia nacional se pronunció por un “frente abierto” –esto es que incluya al PAN-, otras corrientes plantean un “frente limitado” a la franja de izquierdas –donde esté Morena.

En el PRD aún no está dicha la última palabra en relación a las alianzas. Por lo menos de un sector. Apenas el fin de semana, la ex senadora Ifigenia Martínez hizo un llamado para la “reconciliación” de las fuerzas progresistas que, desde su perspectiva, incluyen a Morena, PRD, Partido del Trabajo, Movimiento Ciudadano, organizaciones sociales y ciudadanas y activistas sin partido.

El consejo nacional solaztequista, donde se formalizaría la iniciativa de Frente Amplio fue pospuesto para 14 ó 15 de julio. Hasta la fecha ha sido la dirigencia de Morena y el propio López Obrador los que han cerrado cualquier acercamiento con la dirigencia del PRD a menos que cumplan ciertas “condiciones”.

### PROMOTORES PROMOVIDOS

EN RELACIÓN a otros partidos, es la organización de López Obrador la que lleva más adelantados sus procesos internos; lo que no quiere decir que ya tenga resueltos todos sus conflictos. Su primer adelanto fue la determinación de que sea AMLO su candidato a la Presidencia. De hecho es el objetivo que define la formación de Morena como partido.

Ya en la ruta hacia el 2018, esa organización creó la figura de “promotores de la soberanía” o “coordinadores de Morena”, para cubrir a sus posibles candidatos y evitar demandas legales. En su reciente reunión de consejo nacional, Morena avaló los “Lineamientos” para nombrar a los promotores y coordinadores. Las asambleas estatales con este fin deberán realizarse –señaló el resolutivo partidista- entre julio y agosto.

Esto quiere decir que el 3 de septiembre cuando se realice la próxima plenaria de los consejeros lopezobradoristas deberán tener a sus pre candidatos de unidad o por consenso. Donde no haya acuerdos se aplicarán encuestas. Para los candidatos a las diputaciones plurinominales volverán a recurrir a la “tómbola” o insaculación.

Una de las decisiones que movió el tablero de los aspirantes morenistas fue el sorteo de género para las fórmulas de candidatos a senadores. A Tabasco le tocó que Morena postule a una mujer en la primera fórmula y a un hombre en la segunda. Como usted sabe, para que obtengan las dos posiciones hacia el Senado deberán ganar la votación; si quedan en segundo sitio sólo entra quien encabeza la planilla.

De inmediato se comenzaron a mencionar nombres de posibles aspirantes a la primera fórmula para el Senado de Morena por Tabasco. Es el caso de María Luisa Somellera, actual diputada local y también coordinadora distrital; Mónica Fernández Balboa, ex titular de la Secretaría de Desarrollo Social; Ena Margarita Bolio, actual directora de la escuela de formación política de ese partido, y Nelly Vargas, ex diputada de Movimiento Ciudadano. Inclusive de la ex senadora Rosalinda López Hernández, quien renunció al PRD y actualmente elabora el plan de gobierno para Adán Augusto.

Como complemento de la fórmula se menciona a Javier May Rodríguez o José Eduardo Beltrán, inclusive a Octavio Romero. Los tres ya fueron diputados federales. Como se sabe, estar en el segundo sitio de la fórmula es aceptar colocarse en la franja de riesgo.

### AL MARGEN

LAS CIFRAS son contrastantes. Mientras el Infonavit calcula que en Tabasco existe un déficit de vivienda para 60 mil familias, la Comisión Nacional de Vivienda ubica este faltante entre 14 y 17 mil hogares. Sin embargo, hay matices, porque una familia puede tener un techo que no necesariamente puede considerarse una vivienda digna.

## **Morena, un consejo sin sorpresas; sus precandidatos, en septiembre**

Escrito por Editor

Martes, 11 de Julio de 2017 00:16 -

---

Uno de los “programas estrella” de la actual administración gubernamental en Tabasco es “Casa Amiga”, que ha entregado cerca de tres mil casas y se propone ampliar la oferta en lo que resta del sexenio. Apenas ayer el gobernador Arturo Núñez firmó un nuevo convenio con la Conavi, representada por su director Jorge León Wolpert Kuri. El programa está dirigido a familias clasificadas en situación de pobreza.

Como usted sabe, en el país se vive una grave crisis, que coloca a una importante franja de la población en extrema pobreza. Se calcula que en Tabasco esta situación afecta a once de cada cien familias. (vmsamano@yahoo.com.mx)